

Informatique & Bible, asbl - Belgique
Rue de Maredsous, 11 B5537 Denée - Belgique
Tél:+32(0)82.69.96.47 Fax:+32(0)82.22.32.69
cib@cibmaredsous.be



Interface n° e-103 Juin 2006

La collection Fils d'Abraham

Elle est née en 1987 et va donc bientôt avoir 20 années d'existence.

Son origine: la collaboration avec André Chouraqui pour la publication *L'Univers de la Bible*, Lidis-Brepols, Paris, 1982-1985 (10 vols), la première édition de la Bible (canon catholique) et traduction française (Chouraqui) avec un triple commentaire juif, chrétien et musulman. Informatique et Bible y avait assuré tous les Commentaires chrétiens, ainsi que le dixième volume, un *Dictionnaire de la Bible et des Religions du Livre*. Cela nous a donné l'idée que l'on ne pouvait comprendre la Bible qu'à partir des Communautés dans lesquelles ces textes sont nés, et au travers desquelles ces textes ont été transmis et vécus jusqu'à aujourd'hui. Ces "Communautés" ce sont les groupes de croyants se revendiquant d'Abraham comme le Père de leur foi: Juifs (de différents courants); Chrétiens (de différentes Églises et communautés); Musulmans (de différentes obédiences) – voire groupes affiliés (Bahaïs, Sikhs, Druzes).

L'idée de la Collection a été synthétisée dans un grand Poster intitulé *Fils d'Abraham* qui se présente comme un arbre généalogique de tous les groupements issus d'Abraham.

Une branche à gauche, issue d'Ismaël (fils d'Abraham par Aggar) représente en vert les différentes obédiences islamiques; le tronc principal indique la descendance de la promesse à travers Isaac (fils d'Abraham par Sarah), dont seul un "reste" subsistera le Judaïsme: les feuilles rouges; de là part, sur la droite, une grosse branche sur laquelle est inscrite le nom de Jésus, elle va se déployer, au fil des siècles, avec les Églises d'Orient (en rose), l'Église catholique (en mauve), les Églises issues de la Réforme (en brun puis jaune). Le tout dans un développement chronologique qui mène aux 132 "fleurs" qui sont les 132 groupements significatifs qui devraient faire l'objet d'une publication.

Actuellement 30 groupements ou communautés ont reçu une publication, tandis que la collection compte 31 volumes, car un volume introductif représente une sorte de petit dictionnaire, donnant l'essentiel de ce qu'il faut savoir sur la plupart de ces descendants d'Abraham.

Le dernier en date (2006) est le volume sur les *Quackers* ou *Société des Amis*. Un groupement né à la fin du 17ième siècle sur base des mouvements piétistes et revivalistes du protestantisme anglo-saxon.

Chaque volume constitue une vraie petite encyclopédie, toujours structurée de la même façon:

1. Histoire du groupe
2. Doctrine spécifique
3. Une Anthologie importante (1/3 du volume) des textes les plus significatifs du groupement
4. Art Sacré – avec quelques illustrations, soit groupées en fin de volume, soit réparties tout au long du volume
5. Vie spirituelle
6. Profil sociologique
7. Organisation (y compris des renseignements très précis sur la façon d'entrer en contact: adresses, cartes, statistiques)
8. Bibliographie (la plus à jour possible)
9. Parfois quelques tableaux synthétiques (généalogies, cartes, statistiques) sont mis en Annexe.

Quand on peut trouver un auteur issu de la communauté présentée et à condition qu'il

entre dans la visée de la Collection, c'est l'idéal. Ce fut le cas pour le Professeur Richard Lehman, aujourd'hui Directeur de l'École de théologie Adventiste de Salève qui fut l'auteur du premier volume de la Collection en 1987 *Les Adventistes du Septième Jour*. Mais souvent un très bon spécialiste, même s'il n'est pas de la communauté, peut donner une information critique de première main. C'est le cas pour une majorité des volumes.

L'esprit que l'on réclame des auteurs: aucun prosélytisme et la volonté de faire connaître ce qu'il y a objectivement de meilleur dans la vision et la pratique des membres de la communauté – avec une conviction: c'est en connaissant mieux les autres communautés dans leur histoire et leur choix spécifiques qu'on va aider chacun à faire croître le dialogue, la convivialité et la paix.

Plusieurs volumes sont encore en préparation: sur les Églises d'Afrique, sur les Maronites, sur les Luthériens, sur les Pentecôtistes, sur les Communautés nouvelles.

Une idée n'a pas pu faire son chemin: il manque un volume sur les Catholiques en général, parce que nous comptons traiter le Catholicisme par groupements culturels: le catholicisme brésilien, le catholicisme des États-Unis, le catholicisme italien, espagnol, polonais, le catholicisme africain, asiatique,... car nous pensons qu'il y a autant de différences entre un catholique brésilien et un catholique polonais qu'entre un protestant luthérien et un protestant pentecôtiste ou baptiste. Mais nous n'avons pu produire que 2 volumes dans cette ligne: les Catholiques français et les Catholiques d'expression française en Amérique du Nord.

Quelques convictions:

1. On trouve dans les *Anthologies* de tous ces volumes, des textes remarquables, qui peuvent nourrir spirituellement tout esprit déjà nourri aux traditions abrahamiques.

2. Les éventuelles "déviation" (par rapport à quoi?) sont, en fait, presque toujours, des choix (hairésis en grec – devenu "hérésie") personnels de quelques leaders ou gourous religieux qui, au lieu de fonder un "Ordre" religieux ont fondé une Communauté de croyants avec sa spiritualité propre et ses pratiques de vie (ritualisée ou non). Cette spiritualité comporte toujours une part de la vérité.

Je prendrai deux exemples, l'un dans le premier volume paru, l'autre dans le dernier.

a) Pour les Adventistes, Jésus n'est pas venu "abolir mais accomplir" l'Alliance et la Promesse faites à Abraham et à Moïse. Pourquoi, alors, ne pas continuer à vivre, en communion avec le Judaïsme un "Sabbat" qui peut déboucher sur le "Jour du Seigneur"?

b) Pour les Quakers ou Société des Amis: pourquoi inventer des ritualisations? le cœur du message de Jésus n'est-il pas que l'on sera reconnu pour ses disciples si l'on s'aime comme Jésus nous a aimé? L'amitié entre les membres est l'essentiel de la démarche religieuse de la Société des Amis!

Esprit évangélique très dépouillé, trop dépouillé? Un rappel, en tout cas, de quelque chose d'essentiel!

3. Les grands défis du monde d'aujourd'hui pourraient être positivement rencontrés si l'on arrivait à créer la synergie des défis lancés pour chacune des grandes descendance d'Abraham.

Nous renvoyons ici à ce qui en a été dit dans Interface (e-85, mai 2002): *Ce que les Fils d'Abraham (Judaïsme, Christianisme, Islam) peuvent apporter à la planétarisation humaine*. ▶

R.-F. Poswick

